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Варіант 1
1. Прочитайте та перекладіть текст. Зробіть резюме даного тексту та будьте готові відповідати на питання за текстом.

Paris
1 Paris, capitale de la France, est situé sur la Seine. C’est le centre de la vie politique et culturelle, un des plus grands centres industriels de la France. Paris est le siège du gouvernement, des grands administrations, des grandes écoles, de l’Université, des académies et des bibliothèques. Paris est aussi la capitale artistique de la France, ville monument, ville musée. La beauté de ses palais et ses monuments est connue dans le monde entier. 
2 La Tour Eiffel est un des plus remarquables monuments de Paris. Elle a été construite en 1889 par Gustave Eiffel pour l’exposition universelle comme un défi de l’architecture métallique aux règles traditionnelles de la construction. Aujourd’hui la Tour Eiffel est l’émetteur de télévision de la région parisienne. C’est le plus haut monument de Paris : il a 320 mètres de hauteur. C’est le monument le plus
visité de Paris, c’est son symbole.
3 Paris compte plus de 40 musées, parmi eux le Louvre, musée d’Art Moderne, musée Rodin, lecélébre Panthéon où reposent les restes des grands hommes français tels que J.-J. Rousso, E. Zola, V.Hugo, A. France et d’autres. Sur le fronton du Panthéon on peut lire : « Aux grands hommes, la Patriereconnaissante ».
4 La Seine avec ses trente-trois ponts divise Paris en deux parties : la rive gauche et la rive droite.Sur la rive gauche se trouve le Quartier Latin – le quartier des étudiants. Ici se trouve la plupart des écolessupérieures, des lycées, l’Ecole de Beaux-Arts, des grandes maisons d’édition, des librairies et la célèbreSorbonne, Université de Paris, fondée par Robert de Sorbon en 1253.
5 Paris a de glorieuses traditions révolutionnaires. Il a été le théâtre de nombreuses révolutions :les révolutions de 1789, 1830 et de 1848. Pour la première fois dans l’histoire, le 18 mars 1871, lesouvriers parisiens ont pris le pouvoir et ont proclamé la Commune de Paris, premier gouvernement de laclasse ouvrière. Les travailleurs parisiens ont exercé une grande influence sur les révolutionnaires de tousles pays. A cette époque tous les hommes progressistes ont admiré l’héroïsme des Communards.
2. Виконайте наступні вправи:

Mettezlesnomsauféminin. (Напишіть іменники у жіночому роді)
1. (Mon voisin) est (danseur).
2. (Ce poète) est mort très jeune. 
3. (Le malade) se sent mieux. 
4. (Ces garçons) aiment bien (leur maître) d'école. 
5. Il nous a présentés à (l'hôte) de la maison. 
6. (Son oncle) est (vendeur). 
7. Aimez-vous (ce chanteur)? 
8. Connaissez-vous (cet acteur)? 
9. (Son mari) est (un étranger); (il) est (Roumain). 
10.  (Son fils aîné) est (ouvrier). 
11.  (Ce fermier) qui est venu avec la délégation française est (un Français). 
Présent (напишіть дієслова у теперішньому часі)
1. Il (aimer) la musique
2. Nous (rester) à la maison
3. Elle (chanter) bien
4. Vous (voyager) beaucoup
5. Il (parler) français, ukrainien et russe
6. Je (téléphoner) souvent
7. Vous (parler) beaucoup
8. Ils (travailler) au bureau de poste.
9. Nous (lire) des livres intéressants.
Mettez les adjectifs au féminin(утворіть жіночій рід прикметників)
	une robe (violet); une montre (cher); une jaquette (court); une (bon) note; des compétitions (sportif); une lettre (officiel); une (nouveau) rue; une (vieux) femme; une élève (paresseux); une (gros) serviette; une (long) histoire; une table (bas); une machine (spécial); une maison (neuf); une affaire (personnel); une ville (ancien); une région (industriel); une scène (muet); une danse (national); une fabrique (textile); la salle (voisin); la règle (principal); l'histoire (universel); la température (normal); l'année (prochain); la question (paysan); l'industrie (parisien); l'eau (frais); l'herbe (sec); une maison (blanc); une voix (doux); une chevelure (épais); des feuilles (roux); une réunion (public). 

Complétez les phrases par ‘plus…que’, ‘aussi…que’, ‘moins…que’. (напишіть речення,використовуючи‘plus…que’, ‘aussi…que’, ‘moins…que’)
1. Un gâteau au chocolat est … sucré … une glace au citron. 
2. Hier, la matinée a été … fraîche … la soirée. 
3. Au Louvre, le palais est-il … ancien … la pyramide? 
4. Ta petite soeur semble … gentille … la mienne. 
5. Ces voitures italiennes sont … rapides … les japonaises.
6. Alain a toujours été … accueillant sa femme. 
7. Le temps est … mauvais ce soir … ce matin.

Complétezlesphrases par les adjectifs démonstratifs (ce, cet, cette, ces):(напишіть речення, використовуючи вказівні прикметники)
1. Rose pose … journal. 2. Aimes-tu … musique? 3. … jour de repos nous allons dans … jardin. 4. Prends … stylo. 5. N’ouvrez pas … fenêtre. 6. Connaissez-vous … étudiant? 7. Apportez … chaises dans … salle. 8. … tableau est très joli. 9. … travaux sont difficils. 10. … femmes travaillent à l’usine. 11. … matin je ne vais pas à l’université. 12. … arbre est très vieux.

Complétezlesphrases par les adjectifs possessifs  (mon, ton, son, …):(напишіть речення, використовуючи присвійні прикметники)
1. Nous aimons … faculté. 2. Je montre … cahiers à … amie. 3. Il habite Moscou. C’est … ville natale. 4. Ses amis habitent Kiev. C’est … ville natale. 5. Téléphones-tu souvent à … amis? 6. Claude saute de … lit. 7. Etudiez-vous toujours … leçons? 8. Les étudiants aiment … université. 9. Ils font … études à l’université.

Перекладіть речення із безособовим зворотом :
1. Il est possible que tu ne passes pas ton examen. 2. Il est à noter qu’il travaille trop. 3. Il faut qu’il accepte cette proposition. 4. On ne peut pas se passer de ce dictionnaire. 5. Il fait froid, il fait du vent, il pleut. 6. J’aime quand il neige. 7. Il est temps de partir. 6. Il est arrivé quelque chose d’imprévu. 7. Il s'agit de la confédération helvétique. 8. Il est à noter que la Suisse possède trois langues officielles: l'allemand, le français et l'italien. 9. En France il y a une langue nationale, le français, et des langues ou dialectes régionaux. 10. A Paris même, il existe tout un (целый) éventail d'accents. 11. Il est possible que le gouvernement augmente les impôts. 12. Il nous manque terriblement de moyens. 13. Il est indispensable d'enseigner sérieusement à connaitre et donc à respecter la nature.


Підготуйте розмовні теми:
1. Ma biographie. 
2. Ma famille.
3. Mon ami.
4. Mon appartement.
5. Mon temps libre.
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Множественное число существительных

	Единственное число
	Множественное число
	Окончание мн. числа

	un livre (le livre) - 
	des livres (les livres)
	- s

	une table (la table) -
	des tables (les tables)
	

	un bateau (le bateau) -
	des bateaux (les bateaux)
	- x

	un bras (le bras) -
	des bras (les bras)
	-

	une voix (la voix) -
	des voix (les voix)
	-

	un nez (le nez) -
	des nez (les nez)
	-

	un journal (le journal) -
	des journaux (les journaux)
	- aux

	un travail (le travail) -
	des travaux (les travaux)
	- aux


mais: bal, carnaval, cérémonial (m) - церемониал, chacal, festival, pal, récital, santal.
Образование множественного числа прилагательных

Множественное число прилагательных образуется путем прибавления буквы “s” к форме единственного числа:
petit – petitspetite – petites
Особые случаи образования множественного числа

	Окончания прилагательных
	Примеры

	в единств. числе
	во множ. числе
	единств. число
	множ. число

	-s, -x
	Прилагательные на –s, -x во множественном числе окончаний не изменяют.
	gris
doux
	gris
doux

	-eau
	-x
	beau
	beaux

	-al
	-aux
	principal
	principaux


Примечание:некоторыеприлагательныена –al получаютокончание –s: final – finals, banal – banals, fatal, final, glacial, natal, naval, tonal.

FéminindesnomsЖенский род существительных
1. Наиболее общим случаем является образование существительных женского рода путем прибавления к существительному мужского рода немого е.
Прибавление немого е к существительлным мужского рода, оканчивающися на гласный, изменяет слово только орфографически: 
			unami – uneamie.
Прибавление немого е к существительным мужского рода, оканчивающимся на непроизносимый или произносимый согласный, влечет за собой некоторые орфографические и фонетические изменения.
а) При приблавлении немого е к существительным мужского рода, оканчивающимся на непроизносимую согласную, конечный согласный произностися, а предыдущий гласный в некоторых случаях изменяется, т.е. удлиняется или сокращается: 
un bavard – une bavarde              un étudiant – une étudiante
б) При прибавлении е к существительным, оканчивающимся в мужском роде на носовой гласный, носовой гласный становится чистым (причем он иногда изменяется качественно), а конечное n произносится: 
			un Américain – une Américaine
			un partisan – une partisane 
			unvoisin – unevoisine. 
Существительные, оканчивающиеся на –en, -ien, -on, и существительное paysanудваивают n в женском роде:
un Européen – une Européenne		un lion – une lionne
un Parisien – une Parisienne 		un paysan – une paysanne.
в) Существительные, оканчивающиеся на –f, в женском роде изменяют его на v, причем предыдущий гласный становится долгим: 
			unsportif – unesportive. 
г) В существительных, оканчивающихся на –er, -ier, при прибавлении eконечное rпроизносится, а предыдущий гласный становится открытым и долгим (в орфографии открытость звука передается путем accentgrave) :
			un étranger – une étrangère
			un ouvrier – une ouvrière. 
2. Существительные могут образовывать женский род также путем приблавления различных суффиксов:
а) Некоторые существительные имеют особые суффиксы для каждого рода, например: -eur -euse, -teur  -trice : 
			un danseur – une danseuse
			un chanteur – une chanteuse 
			undirecteur – unedirectrice.
Примечание:  Существительное в женском роде имеет также форму, употребляющуюся в том случае, когда говорится о знаменитой певице. 
б) Ряд существительных, оканчивающихся в мужском роде на –e, имеют в женском роде суффикс –esse :
			un hôte – une hôtesse
			un maître – une maîtresse 
			unpoète – unepoétesse. 
3. Род существительных может быть выражен артиклем:
			unenfant – uneenfant. 
4. Во французском языке, так же как и в русском, существует ряд существительных, которые не имеют особой формы для женского рода:
	un professeur		un peintre 			un sculpteur 
	un médicin 			un écrivain 			un architecte 
	un auteur 			un ingénieur 		un savant (ученый) 

Féminindesadjectifsqualificatifs
Женский род качественных прилагательных 
1. Качественные прилагательные, оканчивающиеся в мужском роде на е немое, не имеют особой формы для женского рода:
un large corridor - une large rue. 
2. У большинства прилагательных женский род обозначается путем прибавления в орфографии к форме мужского рода е немого: 
joli - jolie 				brun - brune 
clair - claire 				voisin - voisine 
natal - natale 			plein - pleine 
grand - grande  			américain - américaine 
étranger - étrangère		ouvrier - ouvrière
Примечание: При образовании женского рода прилагательных путем прибавления е немого происходят те же фонетические и орфографические изменения, что и при образовании женского рода существительных. 
3. Прилагательные, оканчивающиеся на -el, -en, -ien, -on, некоторые прилагательные на -etи прилагательное paysanудваивают согласную перед е немым:
naturel - naturelle 				bon - bonne 
européen - européenne			paysan - paysanne 
ancien - ancienne 				cadet - cadette 
4. Прилагательные, оканчивающиеся в мужском роде на -f, в женском роде изменяют согласную основы: 
naïf - naïve.
5. Прилагательные, оканчивающиеся мужском роде на -eux, имеют в женском роде -euse:
Heureux - heureuse. 
6. Следующие прилагательные имеют особую форму в женском роде: 
	bas - basse
gros - grosse 
epais - épaisse
roux - rousse
doux - douce
blanc - blanche
sec - sèche
	низкий, -ая
большой, -ая
густой, -ая
рыжий, -ая
тихий, -ая
белый, -ая
сухой, -ая
	frais - fraîche
long - longue 
beau - belle
nouveau - nouvelle
vieux - vieille
public - publique
	свежий, -ая
длинный, -ая
красивый, -ая
новый, -ая
старый, -ая
публичный, 
общественный, -ая



СТЕПЕНИ СРАВНЕНИЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ
Степени сравнения образуются с помощью наречий plus для обозначения высшей степени качества, moins - меньшей степени качества, aussi для обозначения равной степени качества и союза que:
Il est plus âgé que moi. - Онстаршеменя.
Cette chambre est moins claire que la chambre voisine. - Этакомнатаменеесветлая, чемсоседняя.
Превосходная степень образуется путем сочетания форм сравнительной степени с определенным артиклем le, la, les:
L'été est la plus belle saison de l'année. - Лето - самаяпрекраснаяпорагода.
Прилагательные petit, mauvais, bon (в значении "хороший") имеют особые формы степеней сравнения:
petit - маленький, moindre - меньше, le (la, les) moindre - самыймаленький (-ая, -ие)
mauvais - плохой, pire - худший, le (la, les) pire - самыйплохой (-ая, -ие)
bon - хороший, meilleur - лучший, le (la, les) meilleur - наилучший (-ая, -ие)

Указательные прилагательные (adjectifsdemonstratifs)

	
	Мужской род
	Женский род

	Единственное число
	ce, cet
	cette

	Множественное число
	ces


Указательные прилагательные, как и артикль, всегда стоят перед существительными, к которым они относятся и согласуются с ними в роде и числе. При употреблении указательных прилагательных артикль перед существительным не ставится.
Се – ставится перед существительным мужского рода единственного числа, начинающимся с согласной буквы – celivre, cecahier.
Cet – ставится перед существительным мужского рода единственного числа, начинающимся с гласной буквы или “h” немого:
l’exercice – cet exercice 
l’habit – cet habit.
Cette ставится перед существительным единственного числа женского рода: lafleur – cettefleur.
Ces – ставится перед существительным множественного числа мужского и женского рода: leslivres – ceslivres, lescahiers – cescahiers, lesexercices – cesexercices, lesfleurs – cesfleurs.
Указательные прилагательные переводятся как «этот», «эта», «это», «эти».
Притяжательные прилагательные (adjectifs possessifs)

	Лицо, кот. принадлежит предмет
	Мужской род
	Женский род
	Множественное число

	I ед. ч.    je
II ед. ч.   tu
III ед. ч.  il, elle
I мн. ч.    nous
II мн. ч.   vous
III мн. ч.  ils ; elles
	mon
ton
son
	ma
ta
sa
	mes
tes
ses
nos
vos
leurs

	
	notre
votre
leur
	



Притяжательные прилагательные так же, как и указательные прилагательные, стоят перед существительными вместо артикля.
Форма притяжательного прилагательного зависит от лица, которому принадлежит предмет, и от лица и рода предмета. Например: moncrayon, tagomme, noslivres.
В отличие от русского языка, где притяжательное местоимение «свой» может употребляться по отношению к любому лицу (я читаю, ты читаешь, он читает) свою книгу, каждая форма французских притяжательных прилагательных может относиться только к одному лицу, например: 
Je lis mon livre (ячитаюсвою(мою) книгу); 
tulistonlivre (ты читаешь свою (твою) книгу); 
illitsonlivre (он читает свою (его, ее) книгу).
Перед существительным женского рода единственного числа, начинающимся с гласной или немого “h” употребляются притяжательные прилагательные мужского рода:
une école – mon école une usine – ton usine une héroïne – son héroïne.
Спряжение глаголов III  группы
Aller – идти, ехать				Faire – делать
Je vais	Nous allons				Je fais		Nous faisons
Tu vas	Vous allez				Tu fais	Vous faites
Il va		Ils vont				Il fait		Ils font
Elle va	Elles vont				Elle fait	Elles font
Onva		Onvait

Повелительное наклонение
Va!						Fais!
Allons!					Faisons!
Allez!						Faites!

